

ner México un préstamo de los Estados Unidos con garantía de vastos dominios.

Este ofrece inconveniente, "porque podía contener disposiciones contrarias á la independencia de México."

Dice que no conoce perfectamente sus estipulaciones y que tal conocimiento sería necesario, "para eliminar las objeciones que pudiera hacer el gobierno inglés.—Si no obtenía la ratificación de los Estados Unidos, Inglaterra tendría que tomar por su cuenta las hipotecas ofrecidas á éstos, exponiéndose así á conflictos con las potencias; haciéndose, además, responsable á las reclamaciones de los bonos británicos.

Convención Wyke.—Doblado.—Volviendo á ésta Rusell y á un artículo adicional de 12 de Mayo, dice que no rectificará la convención, aunque manteniendo el derecho de exigir de México la reparación correspondiente, 137.—Felicitase de que las circunstancias le proporcionen la ocasión de evitar honrosamente lo que parecería ensanchar la separación política entre Inglaterra y Francia en los negocios de México, 62, 4, 138.

Desacuerdo entre Francia é Inglaterra.—Comisarios franceses.—Los Comisarios franceses han ocasionado la separación con "la desgraciada determinación de romper las negociaciones y comenzar las hostili-

dades contra México," 138. Protestas singulares de consideración y amistad.

NOTA.

Russell se había manifestado conforme con esta conducta que después reprobó. Su resistencia á la aprobación del convenio Wyke-Doblado no procedía de los sentimientos benévolos que manifiesta, sino de la convicción de que los Estados Unidos no habrían ratificado el tratado Corwiz, repugnándolo Francia. Hizo de la necesidad virtud. Así lo comprendió Francia en el siguiente despacho.

Junio 18.—El Embajador en Francia al Ministro. (Extracto.)

Convención Wyke-Doblado.—Dice que el Emperador recibió con satisfacción la noticia de que Francia no la aprobaba, agregando Jhouvenel "que aunque los sentimientos de amistad que expresaba Russell hacia el gobierno imperial, al fin de su despacho, no hubieran sido el motivo determinante de la decisión del gobierno inglés, no por esto los recibía con menos cordialidad y aprecio, 62, 4, 138.

Junio 19.—El Ministro al Embajador en Francia. (Extracto.)

Convención Wyke-Doblado.—Explicaciones sobre su reprobación.—Parece que Russell sintió el escozor del final de la no-

ta precedenté y la necesidad de velar sus sentimientos, pues ordenó á su Embajador diera las explicaciones siguientes:

“Explicaréis (le dice) que el motivo que impidió la ratificación de la convención, es que ella se refiere y está basada en otra que se dice haberse concluido entre los Estados Unidos y México, pues que en todo evento, concedía á los Estados Unidos como garantía del préstamo que hacen á México, vastos territorios de éste.”—Agrega la otra objeción relativa á los inconvenientes que tendría para Inglaterra la apropiación de la misma garantía, 138 y 39.

Noviembre 13.—Negocios de los Estados Unidos, 63, 4, 69.

Noviembre 20.—Negocios de los Estados Unidos, 65, 4, 28.

Noviembre 21.—Negocios de los Estados Unidos, 33.

Diciembre 8.—Negocios de los Estados Unidos, 36, 37.

Diciembre 19.—Negocios de los Estados Unidos, 41, 47.

Diciembre 30.—Negocios de los Estados Unidos, 48, 58.

Diciembre 29.—Negocios de los Estados Unidos, 65, 3, 162.

Noviembre 13.—Guerra del Sur.—Armisticio.—Buenos oficios.

Rusia, 63, 4, 68.

El Ministro decía al Embajador en Francia, que Francia había hecho proposiciones sobre la materia, y para invitar á Rusia al efecto, Russell observa que no serán eficaces y que convendría mantenerse en expectación, obrando conforme á los sucesos.

Enero 16.—Intervención.—Wyke al Ministro.—Avisa sus conferencias con Prim y La Gravière, sobre los medios que convenga adoptar para desempeñar su misión.—“He encontrado á Prim (dice) enteramente de acuerdo conmigo, en que debe adoptarse toda especie de conciliación con el gobierno mexicano, antes de recurrir á la fuerza: los dos convinieron en que su primer deber era ayudar y auxiliar á los mexicanos, para obtener un gobierno que protegiera la vida é intereses de los extranjeros, antes de exigir á semejante gobierno la ejecución de sus compromisos, que su penuria actual y el estado desesperado de organización no le permiten cumplir.” 62, 4, 84.

Enero 9.—Primera conferencia.

El id. id. comunicaba que hoy celebraron los Comisarios su primera reunión.—Prim hizo una exposición de los hechos que justificaban la intervención y presentó un proyecto de proclama á los mexicanos, que fué adoptado con ligeras modificaciones, 85.

Ultimatum.—Se propuso dirigirlo al gobierno con una nota colectiva que explicaría las miras de los gobiernos.—Cada Comisario formaría su ultimatum, "que debería ser aceptado sin discusión por el gobierno mexicano."

Intervención de las tropas.—Se trató de procurarles mejor campo en Medellín y la Tejería. Wyke declaró luego que sus instrucciones le prohibían alejarlas de la costa. Consintió en que las acompañara una compañía, 62, 4, 85.

Enero 10.—Conferencia segunda.—Se trató de la expulsión de 200 españoles de Tampico.

Enero 13.—Conferencia tercera.—Se acordó enviar la nota colectiva al Presidente y no al Ministro de Negocios Extranjeros de México.

Enero 13.—Conferencia cuarta.—Giró (dice el extracto) sobre negocios delicados é importantes. Acordóse ponerlos en conocimiento de los gobiernos respectivos, pidiendo instrucciones.—En consecuencia, se dispuso cambiar el tono y el estilo de la nota colectiva y no incluir las reclamaciones. (La nota siguiente explica los motivos.)

Enero 19.—Wyke al Ministro. (Extracto).—Explana detenidamente los motivos de desacuerdo entre los Comisarios.—Fueron, 62, 4, 85.

Reclamaciones.—Desacuerdo.—Las de Francia produjeron la disidencia. Exposición detenida y noticias importantes en esta materia.—Pidieron instrucciones sobre el particular.

Nota colectiva.—Temporización.—Explica los motivos de cambio de tono y de contemporización, obrando de acuerdo con Prim, 88.

Monarquía.—Los Comisarios franceses han accedido con repugnancia por la hostilidad de Saligny á Juárez y aspiraciones á la monarquía de La Gravière.

Wyke no da opinión, y se limita á expresar que la forma de gobierno debe salir de la voluntad de México y no de la intervención, 62, 4, 89.

Enero 22.—Arribo de Miramón, Miranda, etcétera, 90.

Enero 27.—El Ministro á Wyke.—Acusa recibo de sus despachos de 18 y 28 de Noviembre. (Lefevre, pág. 358.)

Refuerzo francés.—Le comunica su envío. Supónese que unidas á las españolas estarán ya en México.

Maximiliano.—Refiérese á su candidatura, según figura en la nota de 24. (V. Inglaterra), y que se dice que el pueblo mexicano acepta el cambio de gobierno.—"Muy poco (dice) tengo que agregar á mis primeras instrucciones sobre este asunto.—Si el pueblo mexicano, por un movi-

miento espontáneo, coloca al Archiduque austriaco en el trono de México, no nos toca impedirlo.—Esto no se encuentra en nuestra convención.”—“Además, no podríamos tomar parte en una intervención por la fuerza con este objeto.

Los mexicanos deben consultar sus propios intereses.”

Tropas de marina.—No impedirá á los Comandantes de marina en el Atlántico y Pacífico si quieren retirar estas tropas en la mala estación.

Bloqueo de los puertos.—Tampoco hara objeción á las disposiciones que tomen sobre el particular.—“Si fuere necesario para la ejecución de la convención,” 64, 4, 74 y 75.

Enero 30.—Wyke al Ministro.—Arribo de Miramón.—Noticia de las discusiones que produjo y resolución definitiva que se tomó. Dunlop declaró que lo arrestaría por haber “robado” la legación, 89.

Enero 30.—El id. id.—Da cuenta de la buena acogida que se hizo en México á los enviados de los Comisarios.

La respuesta de Doblado es satisfactoria, con exención de la pretensión relativa al reembarque de las tropas. Doblado conoce la situación y desea un arreglo amistoso, 90.

Espanoles.—Grande animosidad contra ellos.—Sin la prudencia de Prim habría

comenzado contra ellos la guerra del puñal.

Enero 12.—Reclamaciones.—Texto de las presentadas por Wyke, 63, 2, 369.

Febrero 9 y 12.—Wyke al Ministro.—Conferencia séptima.—Da cuenta de los negocios tratados en ella el día 9, 62, 4, 181.

Arreglos pacíficos.—Resistencias.—Los Comisarios ingleses han tenido mucho trabajo para persuadir á sus colegas la tentativa de una solución pacífica, aceptando la conferencia propuesta entre Prim y Doblado.—Sus colegas se inclinan por cortar toda relación con el gobierno mexicano y avanzar las tropas á Jalapa y Orizaba.—Verificado esto, quieren Prim y La Gravière “seguir hasta México, suscitar un partido en su favor y dictar condiciones al gobierno actual ó establecer otro más de acuerdo con sus miras.”

Los Comisarios ingleses no se consideran autorizados por sus instrucciones para permitir la intervención de las tropas inglesas. Tampoco tienen medios de transporte ni de campamento, 101.

Febrero 19.—Convención de la Soledad, 62, 2, 188.

Febrero 22.—Wyke al Ministro.—Conferencias con Prim y Doblado.

Monarquía.—Da cuenta de las conferencias y dice que “Prim consiguió convencer

á Doblado de la falsedad de los rumores que suponían en la intervención el intento de derrocar el gobierno y de establecer una monarquía. Al contrario, las tres potencias se habían comprometido por la convención de Octubre á no intervenir en la libre elección de los mexicanos respecto á la forma de gobierno: su único objeto era obtener reparación de agravios y sus fuerzas permanecerían en el territorio, como posesión de una prenda, hasta que obtuvieran completa satisfacción.—Doblado respondió á esta "franca declaración," que no dudaba de la intención de los aliados, y que si Prim quería, en nombre suyo y en el de sus colegas, reconocer el gobierno actual y tratar con él para el arreglo de las diferencias pendientes, él consentiría en la ocupación de Córdoba, Orizaba y Tehuacán.—Refiérese al acta de la 12a. conferencia, 62, 4, 101 y 102.

Febrero 23.—Wyke al Ministro. (Extracto).—Situación de México, 102.

Juárez y Doblado.—Su política.—Opina de acuerdo con Corwin, "que un gobierno que representa los dos principios que ambos personifican, es el mejor reflejo de la opinión pública que pueda encontrarse en ese desgraciado país."—Explana esta idea fantástica con esperanzas de su género, 102.

Febrero 24.—El Ministro á Wyke. (Ex-

tracto).—Le dice que los Comisarios han insistido demasiado poco en los agravios de las potencias, y mucho, demasiado, en la organización del gobierno mexicano.—El objeto de la expedición estaba plena y explícitamente convenido en el preámbulo de la convención de 31. Octubre, 62, 4, 82.

Febrero 25.—El Ministro á Wyke. (Extracto).—Proclama de los Comisarios.—Dicele que reprueba formalmente la de 10 de Enero.—Su conducta estaba claramente indicada.

Una vez ocupada Veracruz, los aliados debieron enviar mensajeros á México, para notificarle las condiciones que se exigían para la satisfacción de los agravios enumerados en el preámbulo de la convención.—"Los procedimientos subsecuentes dependerían de esta respuesta," 83.

Febrero 26.—El id. id. (Extracto).—Comunica las siguientes noticias, 102.

Tropas francesas.—Salieron para su nuevo cuartel. Las seguirán las inglesas y españolas.

Medios de transporte. Los trajo Dunlop de la Habana.

Aduana de Veracruz.—Pide Doblado su devolución, proponiendo ceder la mitad de los productos y admitir un interventor.—Wyke consiente, bajo la condición de que se le paguen todas sus reclamaciones,

manteniendo la asignación que tenían antes del 17 de Julio, y con la intervención de los Cónsules de las tres potencias.—Esto se entendería como medida temporal.—Los Comisarios franceses y españoles aprueban, 62, 4, 103.

Febrero 28.—El Embajador en Francia al Ministro. (Extracto.)

Marzo 1.—Wyke al Ministro. (Extracto.)—Avisa que conformándose á las instrucciones del 27 de Enero, ha ordenado el reembarque de un batallón de marina á las Bermúdas.—Felicitase de hacerlo, por la grande responsabilidad que habían contraído él y Dunlop, consintiendo que los soldados avanzaran á Orizaba, 103.

Refuerzo francés.—Se anuncia su llegada y que los franceses y españoles marcharían á México, 62, 4, 103.

Monarquía.—Maximiliano.—Contesta á la noticia que le comunicó el Ministro de este proyecto, y dice que es una grande ilusión esperar que Maximiliano sea bien recibido. Corwin, que disfruta en su país de una reputación eminente, y cuya opinión es muy respetable y que está perfectamente instruido de cuanto se relaciona con México, opina, y Wyke con él, "que el gobierno actual, desde que Doblado está á su frente, reúne los únicos elementos que en México pueden inspirar la esperanza de su futura regeneración, bajo

un régimen apoyado por lo que resta de opinión pública," 103 y 14.

Marzo 2.—Dunlop avisa al Almirante Milne haber recibido comunicaciones del Almirantazgo, fechas 21 y 24 de Enero y primero de Febrero, anunciándole el envío del refuerzo francés, y que éste tiene orden de internarse 24 horas después de su desembarque. El Almirantazgo le prohíbe enviar soldados de marina más allá de Veracruz, y retirarlos al aproximarse la mala estación. En consecuencia, solamente dejará dos compañías de guarnición, 104.

Marzo 3.—El Ministro al Embajador en Francia. Reclamaciones francesas. (Vide en Inglaterra.)

Marzo 4.—(Hay en el cuaderno de Inglaterra dos notas de esta fecha sin indicación de dirección. Tratan allí de la respuesta de Doblado, que el Ministro encuentra satisfactoria y reservas sobre la "Proclama" de los Comisarios), 62, 4, 91.

Marzo 4.—Dunlop al Almirante Milne.—Contesta á carta de éste, en que le decía haber recibido carta del Secretario del Almirantazgo, comunicándole los proyectos de monarquía en México con Maximiliano. Con tal motivo, decía Dunlop 104.

Monarquía.—Maximiliano.—Monarquistas.

Este proyecto se lo había ya comuni-

cado La Gravière la primera vez que se encontraron en la Habana, 104.

“Poseo, decía, casi todos los medios para saber si hay algún motivo de suponer que existe en México un partido influente en favor de la monarquía, y las noticias que tengo, derivadas de las mejores fuentes que poseo, me conducen á suponer que el único partido que existe favorable á la monarquía, es el “partido clerical,” y esto únicamente porque no ve otra expectativa de recobrar su influencia sobre el pueblo mexicano.”—Sigue una terrible diatriba contra este partido, en calidad de descripción, asentando que la mayoría lo detesta y favorece una política liberal.—Discutiendo luego sobre cuál sería la mejor forma de gobierno para establecer un orden de cosas durable y benéfico á México dice que sería el de una monarquía constitucional; pero como no se trata de saber la que mejor convenga, sino cuál es el voto del pueblo. “la respuesta de la gran masa de la población inteligente, me temo (dice) que es por las instituciones republicanas.”—“Muchos hombres bien educados (agrega), inteligentes y bien colocados en la sociedad, profesan opiniones monárquicas, á causa de su deseo, bien fundado, de tener un gobierno fuerte; pero desgraciadamente son tímidos y pasivos, dispuestos á aceptar lo que se haga por ellos; pero

incapaces de hacer cosa alguna para obtener lo que dicen ser su deseo,” 62, 4, 105.

Marzo 10.—Miramón. —El Ministro aprobó la conducta que con éste observó Dunlop, con la restricción de que él debió impedir no sólo el desembarque de éste, sino también el de sus compañeros, 62, 4, 90.—Nota.

Marzo 15.—El Ministro á Wyke.—Reclamaciones francesas.

Contesta á su despacho de 19 de Enero, y le dice que puede apoyar éstas con las calidades que le indica, puesto que Francia había consentido en un examen por una comisión francesa. Contiene instrucciones sobre el particular, siendo una de ellas que no apoye la de Jecker, 98 y 99.

Marzo 24.—Carta de La Gravière á Wyke. (V. España. Intervención.)

Marzo 26.—El Ministro al Embajador en España. Miramón.—Le dice que el Embajador de España se ha quejado de la conducta que observó Dunlop con Miramón. Russell contestó que los aliados serían injustificables protegiendo con su pabellón á uno que iba á excitar la guerra civil. El Embajador español observó que no quería discutir los motivos, y que sólo se quejaba de que se hubiera procedido sin consultar á los otros Comisarios.—Russell dice que ofreció dar instrucciones

á Wyke en este sentido; mas después advirtió que la determinación se tomó después de una discusión entre los Comisarios y conforme á la decisión de éstos.—(No es exacto), 62, 4, 100 y 101.

Marzo 27.—Respuesta de Wyke á la carta de 24 de La Gravière. (V. España. Intervención.)

Marzo 27.—Wyke al Ministro. (Extracto.)—Informa de su arribo y de la protección que le dispensan los franceses reprobando esta conducta.—Esfuerzos suyos y de Prim en contrario.—Dice "que solamente dando á la intervención el aspecto de un protectorado amistoso, podían atraerse la parte sana de la población, y con su concurso consolidar un gobierno que representara la porción inteligente y respetable de la nación," 109.

Almonte.—Gobierno de Juárez.—El compromiso contraído con las potencias, de no intervenir en la política interior, repugna que los franceses hayan otorgado su protección "al jefe de un partido que está en abierta rebelión con el gobierno que ha elegido la nación y que los agentes franceses han reconocido, entrando en negociaciones con él al mismo tiempo que sus colegas, 110.

Cambio pacífico del gobierno. (Vide el párrafo primero.)

Monarquía y monarquistas.—No se po-

dría establecer sosteniendo abiertamente la facción reaccionaria ni resucitando la guerra civil. Tal cambio "exigiría el concurso de un partido considerable y determinado á adoptar esa forma, de su propia voluntad y no impuesta por las bayonetas extranjeras.—El partido (dice) está por ver, pues ciertamente no existe en la actualidad; de otra manera, habría dado algunas señales de vida durante los tres meses que los aliados ocupan una parte del territorio mexicano con fuerzas considerables, 62, 4, 109 y 10.

Retirada de las tropas francesas.—La Gravière la dispuso, sin conocimiento de sus colegas. Así ha desgraciado las negociaciones pendientes con el gobierno mexicano y comprometido el éxito que se esperaba de la acción combinada. Acompaña copia de la carta que le escribió La Gravière el 24 del corriente. (V. en la Intervención española la correspondencia entre ambos hasta el 3 de Abril.)

Marzo 29.—Wyke al Ministro. (Extracto.)—Robles.—Da noticia de su asesinato jurídico y de las diligencias que practicaron él y Prim para salvarlo. El correo que llevaba sus pliegos "se extravió y llegó tarde."—En buenos términos justifica su ejecución, haciendo á la vez el elogio de la persona, 62, 4, 121.

Emigrados.—La Gravière les ha impe-

dido pasar de Córdoba hasta que reciba instrucciones de su gobierno, 22.

Retirada de los franceses.—Aunque se han detenido en Córdoba, en espera de instrucciones, nada puede cambiar el mal efecto producido por la carta que La Gravière escribió al gobierno, anunciando el retroceso.

Márquez.—Emigrados.—Aquél está á la cabeza de 20.000 hombres—"que son los que quedan al partido reaccionario"—y se dice que maniobra por aquel rumbo (Orizaba), con el objeto de recibir en sus filas al P. Miranda y á los otros que están bajo la protección francesa.

Marzo 30.—Instrucciones á Wyke, 62 3, 455.

Zuloaga.—Almonte.—Dícese que aquél ha renunciado en favor de éste la dirección de su partido.

Aunque Almonte no sea personalmente responsable, "está implicado y mezclado, en lo que hay de peor en el país."

Marzo 29.—Carta de Wyke á La Gravière. (Véase España, Intervención.)

Abril 1.—El Ministro á Wyke. (Extracto.)—Protectorado.—El gobierno inglés no desea establecerlo en México.

Aunque se emprendiera con las miras más benévolas, pronto sería odioso á los mexicanos y conduciría á un conflicto con alguno de los partidos que dividen el país, 62, 4, 104.

Doblado.—Confía el gobierno en las esperanzas que daba el 25 de Febrero, de que México se levantaría muy pronto bajo la administración de Doblado. No desea otra cosa.

Abril 1.—Carta de Wyke á La Gravière. (V. España. Intervención.)

Abril 12.—Wyke al Ministro. (Extracto.)—Situación de México y de la Legación.—Avisa que envía á Johnstone como portapliegos para que lo instruya de la situación. Esta es la que existía antes de la intervención. Una vez comenzadas las hostilidades por los franceses, los caminos son inseguros.—El va á retirarse y saldrá el 28 con Waltham para Nueva York, en espera de instrucciones, 62, 4, 129.

Abril 13.—El id. id.—(Extracto.)—Doblado.—Convención particular.—Avisa que Doblado escribe á él y á Prim, ofreciéndoles celebrar una convención particular para el pago de sus créditos. Ambos aceptaron la proposición y esperan á aquél al 17 del actual, 129.

Hostilidades francesas.—Emigrados.—Van á comenzar el 23 y los franceses se llevarán á Almonte y emigrados, "á los cuales (dice) en el principio querían tratar como nosotros," 130.

Retirada de Wyke y Prim.—El primero se iba á Nueva York, porque si fuera á México, se expondría á las sospechas